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听中文看字幕
“老美”这样看国剧
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! ! ! !昨天!在"向世界讲好中国故事#白玉

兰电视论坛上! 有个好消息! 即将于 !月

"# 日登陆腾讯视频和浙江卫视的电视剧

$扶摇%已被多个国家及地区的各平台购买

版权!其中不仅有来自中国香港电讯盈科&

中国台湾&马来西亚&新加坡&越南的买家!

包括 $%&'&()在内的欧美三大视频网站都将

同步播出'

可喜的是!不仅古装精品剧!以最易被

海外市场接受的方式!十余种语言覆盖!向

世界传递中国传统美学与文化(现实主义

题材的中国电视剧!也因为反映具有国际

共通性的情感和价值!正引起国际市场的

密切关注! 比如聚焦留学低龄化热潮的

$小别离% 正在蒙古国的一个影视频道黄金

档热播)

经过多年的探索和努力!中国电视剧在

国际市场上!越来越有自信了) 从原来只是

针对海外华人! 到现在针对更多的全球观

众(从原来只是在古装剧题材类型上面走出

去!到现在越来越多都市爱情都能够走出去(

从原来是海外小众卫星频道!收费华人!到现

在越来越多在他们的主流频道&主流的黄金

时段都能播出了**变化正在悄悄地发生)

这变化的背后!是国产剧在讲故事的方

式+题材和制作水平等维度上!与国际越来

越接轨(更是世界对发展中的当代中国的热

切关注)

好的时代&好的故事&好的制作成就了

好的现实主义题材作品) 也相信!真正,三

好#的当代中国故事!在传统电视&在视频网

站!也在海外市场!都是被需要和期待的)

! ! ! !过去十年，中国互联网视听产业经历了
飞跃式的发展，我们共同见证了这个行业在
用户、流量、收入方面的快速成长。过去五年，
探险、悬疑、古装、纯爱是互联网影视的兵家
必争之地，但现实主义、主旋律题材电视剧，
互联网自制内容却较少涉猎。
在受众年轻化的互联网大环境下，对于

这种现象，从荧屏火到网站，从一部剧拓展出
无数茶余饭后谈资的《我的前半生》的制片人
黄澜直言：“对于现实主义题材，不是观众不
喜欢，而是我们做得还不够好。”

现实题材是刚需
“改革开放这 !"年，中国发生了翻天覆

地的变化，甚至你会发现任何想象能力都跟
不上变化的速度，与其脑洞大开进行创作，不
如深耕脚下的土地，其实那些是最动人的，因
为最打动你的就是推动你成长、推动你成熟
的力量。”在昨天举行的“互联网时代下现实
题材影视作品的创新与思考”研讨会上，市委
宣传部文艺处处长聂伟说，精彩的时代赋予
了文化创作者无限的机会与素材，是当下现
实题材实现更好、更快发展的基础。而从用户
层面来看，“现在的视频网站用户，已不单纯
是年轻人，孩子、父母都会用平板电脑、手机
来看连续剧。”市文广局广播电视与网络视听
处处长游海洋指出：“我认为我们的现实主
义、我们的主旋律，包括少数民族题材都是用
户想要看到的。”
现实题材的强需求，也得到行业及企业

认同。腾讯影业公司首席执行官程武表示：
“现实题材贴近国情民生，天然具有庞大的观
众基础，影响力非常广泛；同时，这一类故事
和人物的塑造，都在刻画时代，描绘现实，能

在很大程度上激发出人们的情感共鸣，塑造
和引导大众的认知和价值观。”昨天腾讯影业
就在研讨会上一口气拿出了五部现实主义题
材力作，包括献礼深圳经济特区成立 !"周年
的创业故事《面向大海》和首部反映多民族走
出村寨，融入沿海开放城市创业生活的电视
剧《都是一家人》等。

商业与艺术要平衡
几公里外，腾讯影业的兄弟单位企鹅影

视的高级副总裁韩志杰也几乎提出了相同的
观点，他一方面指出：“平台需要现实性的内
容来沉淀主流价值观，否则平台将缺乏长久
生命力。”另一方面，他还坚定地认为主旋律
题材与市场价值并不相悖，“关键是要如何找
到艺术性与商业性之间的平衡。”
要做好平衡并不容易。比如，曾执导《湄

公河大案》《国家行动》等现实题材电视剧的
陈育新为互联网、也为自己下一部作品《燃烧
的 #$%》苦思冥想。为了让这部庆祝中华人
民共和国成立 &"周年的重点剧目吸引更多
年轻人，陈育新说，要换一个角度，他分享经
验说：“怎么样找到一个让观众喜欢看的故
事，最关键的是人。找到这些人物，又怎么样
把他们构置到一个事件当中、构置到一个冲
突当中。”有冲突、有悬念，快节奏、反转多，让
年轻的观众也关注人物命运，才能留住他们。
比如，企鹅影视出品的主旋律谍战剧《风声》，
在演员配置上选用了赵立新、张志坚等几位
实力派戏骨饰演重要角色，主创班底也是一
直以来专注于该类型片的团队，把控内容呈
现和叙事风格，从样片来看，几乎做到了精益
求精；比如《全职高手》以电竞为载体，展现一
个被“清零”的高手如何实现“逆袭”的励志故
事，以一个当代年轻人最喜闻乐见的游戏作
外衣，传递出正视生活，不贪恋过往，树立坚
定目标的积极人生态度。 首席记者 孙佳音

拍更好的剧，给更多的人看 ! 孙佳音

互联网现实剧应
刻画时代描绘现实

为!国剧出海"

找准难点与优势

! ! ! !“美国观众稍微有点懒，以前他们看剧，
往往一听到中文，再加上字幕，可能就觉得，
算了，我还是看美剧就好了。”昨天，史蒂文·
米切尔（美国著名编剧&制片人!第 *+届白玉

兰奖评委）在上海电视节“派乐盟”论坛上说，
“现在美国人渐渐改变了，面对中国的电视剧
动人情节，加上英文字幕，其实也是可以接
受的。”
中国作为全

球电视剧产量第
一大国，为国剧
出海扬帆远航找
准难点与优势，
上海电视节责无
旁贷。不仅要让
美国观众，更要
让全世界的观
众，习惯听着中
文配着字幕，沉浸
在中国的电视剧
中欲罢不能。

情节好!就愿看字幕
对于国剧出海来说，让世界接受中国的

电视剧，语言关是个难点。解决这个问题，米
切尔认为，归根到底还是情节是否能打动人。

当年，米切尔参与制作《'! 小时》的时
候，“一开始，根本没有想到出现这么好的反
响”，米切尔回忆道，“当时，只有全身心来创
作。最后能被美国之外的观众接受，被不同语
言的国家受众所接受，是很荣幸的事情”。
前面提到，美国人一直以来不习惯看字

幕，米切尔发现一些国外的电视剧，为了走进
美国市场，用英语演绎，尽管形式上更容易被
美国观众接受，但米切尔并不完全看好这样
的方式，“在白玉兰评选当中，一些德国演员，
在电视节目中说英语，毕竟不是自己的母语，
情感方面还是打一个折扣”。
还有些欧洲的剧虽然说的是母语，但也

是为了英语市场，加上了配音。配音的方式，
米切尔觉得对于西方的剧情可能适用，但对
于中国的作品也许还是讲中文比较好，《甄嬛
传》在美国讲英文，“这个就会感觉到很奇
怪，”米切尔觉得虽然美国观众看上去有点
“懒”，“只要情节打动人，中文配上字幕，也是
可以接受的”。

下手早!老外没想到
昨天，米切尔还听到了一个消息，让自己

身为美国的编剧，备感压力山大。

消息是这样的，张永琛（中国著名编剧）
正在美国筹拍一部新剧，名为《七日生》。整个
故事的框架缘起于留学生遇害案绑匪张天
一，“去年，案子发生之后，牵动国人的心。这
是海外华人遭遇的一个非常惊险的事故，这
个选题被我关注了，于是就筹拍《七日生》。”
整部剧将全程在美国拍摄，不光是在剧本上
对标美剧，在制作上也会取长补短。

这部剧还在拍摄当中，但美方的制片团
队，已经迫不及待争取这部剧在美国地区的发

行。确实，对于米
切尔来说，听到这
个消息非常震惊，
惊讶于中国电视
剧组能够在美国
拍摄这样的题材，
更震惊的是，他觉
得抢在他们前面
了。“因为到目前
为止，美国的电视
剧还没有表现这
个题材，我们是在
抢先。美国人都承
认，这是一个非常

难得的好题材。”张永琛说。
当张永琛透露这个消息时，米切尔一直

在认真地听，没有作声，若有所思。

悬疑剧!国剧的拳头
严格地说，《七日生》这样的“出海计划”

尚属试水阶段，不过，这些年“国剧”出海已成
趋势，而中国的悬疑剧更是一枝独秀。去年，
悬疑剧《白夜追凶》被美国网飞公司一眼看
中，真金白银地买了下来。这个“拳头产品”打
向海外，给国剧提了气，也指明了方向———国
剧出海，悬疑领航。
在昨天的论坛上，曾创作过《包青天》《小

李飞刀》《铁齿铜牙纪晓岚》等作品的国内老
牌编剧陈文贵告诉米切尔，“我们的悬疑剧种
类比较丰富，不只是犯罪，这几年特别多的谍
战剧也是一种悬疑剧，还有大多数的武侠剧
也都具有悬疑成分”。这些，外国的编剧还没
有见过。
论坛上，米切尔还和大家探讨了悬疑剧的

话题，阿加莎、希区柯克……悬疑剧能跨越国
界，观众爱的是其背后缜密的逻辑推理，中国
的悬疑剧的异军突起，恰恰可以让国外的观众
抛下语言的包袱，随着情节起伏。

从另外一个角度看，由于悬疑只是一
个内核，它的形式可以青春、古装、武侠、谍
战……国剧不仅向世界推出悬疑，展示国人
智慧，也能借此把中国独有的文化符号、历史
背景蕴藏其间。 本报记者 吴翔
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